

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio. 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,10
Pago adelantado

Ventas con Peña Aguilera.

Discurso patriótico.

Mientras ciertos elementos hacen infames campañas contra la Religión, la propiedad y el honor nacional, la asociación *Amigos del Pueblo*, entre otras importantes obras que viene realizando, en el orden económico y moral, dentro de su modesta esfera, ha querido levantar el espíritu patriótico de los reclutas venecios, con una serie de conferencias dadas por el ilustrado Médico de la localidad D. Casto Martín, y de una manera especial con la notabilísima que pronunció el Excmo. Sr. Conde de Casal, con que se despidió por la presente temporada de este centro.

En brillantes párrafos dirigidos á los que están próximos á incorporarse en filas, les decía:

«Dentro de pocos días, muchos de los jóvenes que me escuchan, serán llamados á las filas del Ejército, y al decir que van á servir al Rey, nos llega á lo más íntimo de nuestra alma la sagrada idea de la Patria...

Yo he visto en años anteriores los años del pobre padre recordando los ahorros de toda una vida consagrada al trabajo para ofrecérselos al Estado, representación constante de la Patria, y decirle: «Llévate el fruto de mi trabajo, lo que puede preservarme de la miseria en los últimos años de mi vejez, ¡jarrámelme, pero no me lleves ese pedazo de mi alma, déjame á mi hijo.»

Y cuando el ahorro no ha existido, cuando el vil dinero no puede defender al paternal cariño, yo veo la desgracia en la familia y presencio los lloros de la madre atribulada al despedirse del hijo que se va, como si fuera á hundirse irremisiblemente en el seno de la muerte.

Pero veo más, veo al perdonado infame, al revolucionario del mitin, sacar partido de estos sentimientos naturales del cariño para ahogar más el acorazado corazón de los padres. Y en vez de levantar estos sentimientos infiltrando en ellos las sanas ideas de la resignación y del deber, háblanles del odio, envuéstelo en una sensiblería falsa, por ellos no sentida, para llegar á la negación de la Patria y sustituirlos por la de una pretendida *fraternidad universal*.

No los hagáis caso; la idea de esas gentes no es la del amor hacia vosotros, es la de destruir al Ejército, único freno que pueden tener sus desmanes cuando, como en Caliera recientemente y en Barcelona no há mucho, se levanta la fiera y quema, viola y asesina.

¡Qué sería de la tranquilidad de los pueblos, qué de la sociedad toda, si no existiera el Ejército, ese grupo de hombres de honor, sostenidos inextinguible de la Patria, de la Religión, de la propiedad, de la familia!

Aquellos que no dudan en cometer la infamia de hablar mal de su Patria fuera de ella, son los mismos que, cuando llega al caso, dicen al soldado que va á la guerra: no voy, *súbílate*. Y no se lo dicen por lástima, sino como medio de levantar trastornos á los que hoy nos gobiernan.

Encuentro muy natural y muy respetable el sentimiento de los padres que ven marchar á su hijo á ser soldado, que le ven salir de su casa por primera vez, y que no saben á dónde va; pero cuando presencio en las ocasiones escenas vergonzosas como al ir á Melilla los soldados de la última campaña, ciebrosos lleno de vergüenza me pregunto: ¿y es ésta aquella raza valiente hasta el sacrificio que, por el honor de España, conquistó un nuevo mundo porque no tenía bastante con dominar el antiguo?

El Presidente de este Circulo D. Casto Martín ha dedicado á estos señores conferencias á hacer pasar ante vosotros rápidamente la historia de España. Ya lo habéis visto: nuestra historia es la historia del honor, la historia de la guerra.

Habéis conocido en los tiempos más antiguos á los españoles, sosteniendo siete siglos de constante guerra para echar de España al moro que nos dominaba. Luego conquistará media Europa y toda la América, para extender por ellas nuestra religión y nuestro derecho y por último defender palmo á palmo nuestro suelo en el pasado siglo en que le invaden las tropas francesas contra las que ninguna otra nación había podido.

En el transcurso de esa historia tan grande cuántos hechos heroicos!

Ya es Guzmán el Bueno, encargado por el Rey de defender el Castillo de Tarifa, ante el que le presentan los árabes á su propio hijo y le dicen: «Si no nos entregas la fortaleza, mataremos á tu hijo; á lo que responde el héroe, arrojando un cuchillo y diciéndoles: Matad á mi hijo que yo no os entrego lo que es un pedazo de mi Patria.» Ya se llame Churraca el marino á quien una bala de cañón llevó las dos piernas y en medio de la batalla se hace meter en un tonel de harina para tardar más en desahogarse y poder vivir más tiempo dirigiendo el combate.

Ya, en los tiempos recientes, es el modesto hijo del pueblo, el héroe de Cascorro, que lleva la lata con la que sabe va su propia muerte que da por bien empleada con tal de ocasionar la de los enemigos de España. Y tantos otros que al través de reñidas batallas no han dudado en dar su sangre por la Patria y cuyas vidas deben leer los jóvenes para que, así como la lectura de los santos ha producido otros santos, la de aquellos héroes infunda en ellos el valor de héroes...

La milicia no es un castigo, es un supremo honor.

Así lo han entendido de antiguo las altas clases españolas que en las grandes luchas de la historia se alistaron al igual, pobres y ricos; así lo creyó la madre de mi abuelo paterno la Baronesa de Beniparruel, que cuando estalló la guerra de la Independencia mandó sus dos hijos á ser soldados, mientras ella se encerraba en los hospitales de Valencia á cuidar de los heridos, y entonces lo fué también mi abuelo, por quien tengo la honra de llevar la medalla de los Sitios y de Girona....

Levantad vuestro ánimo vosotros, los padres, pensando que vuestros hijos que ahora ofrecéis á la Patria, volverán dichosos de haber cumplido el deber sagrado.... La Virgen del Águila, vuestra Patrona, velará por ellos en los lejanos cuarteles. ¡Fortaleced vuestro ánimo con el ejemplo de la madre del último Rey moro de Granada, que aunque árabe era también española, cuando al abandonar Boabdil derrotado y lloroso la hermosa ciudad del Darro «Lloro, le dijo, como niño, ya que no supiste deferir como hombre!».

Y vosotros, jóvenes, que estáis llamados á defender la Patria, sentíos satisfechos de que vais á cumplir una misión sagrada, visitando el honoroso uniforme de los héroes.

Si algún día os se atreve á llevar á vuestros ojos ideas cobardes, rechazadlos con la santa indignación con que Guzmán de Tarifa rechazó las proposiciones de los viles sarrazenos....

Terminó exhortándonos á que huysen de las malas compañías y de los peligros gravísimos del vicio, y, por último, cerró un discurso con una patriótica y sentimental arenga, dando un «Viva á nuestra España querida, que es medio de una salva de aplausos, fué repetido por todos.

honorado que cuando vistió el uniforme de militar, voz constante que indica al soldado que es hijo de la Patria, uniforme, decía, con que hice mi carrera de Médico. Habíabala lo que sentía y sus frases fueron muy aplaudidas.

Paraiso de la Encarnación.

El río cenegoso de la culpa desde la cuna del linaje humano se precipita y en sus aguas funde nieves de tierra y légamo de campos.

Rumor siniestro de sus alas se alza, cual canción elegiaca del naufrago: «y yo en iniquidad fui concebido; mi madre concibióme ya en pecado.»

Mas delante ya, río cenegoso, y al río de la gracia deja paso, tuerce el cauce y tus aguas lleva lejos del nuevo Edén, que Dios se ha fabricado.

Cual oasis risueño se levanta en medio del ardiente y seco páramo de la tierra maldita que la culpa entregara de muerte á los estragos.

Como laia riente deliciosa, lleva de gracia, redención y encantos, alzáse en medio de ese mar hirviente en que toda inocencia hizo naufrago.

Todo es de dentro luminoso y puro, todo es de fuera luminoso y casto, en paz no turba ni el rumor siniestro que el río de la culpa alza allá abajo.

El dolor, si el dolor en él entrara, será un dolor divino masyestático, cual manantial de gloria, cual tesoro de redención y mérito inexhausto.

La muerte, si la muerte allí se acerca, no arrastrará su presa al polvo árido: llamada del amor, huirá en derrota, apenas entre y mudéstrese su engaño.

Una gracia primera de inocencia que, cual germen plantó divina mano, sube cual árbol de la vida en medio; su Verbo injertará Dios en ese Arbol.

¡María, ó Paraíso que Dios Padre plantó con su poder, y el Hijo amado llenó de previa redentora gracia, y en su amor fecundó Espíritu Santo.

Sube, sube ya, germen de inocencia, muestra el bello atavío de sus ramos, y de la Encarnación el Paraíso llena de aromas místicos y encantos.

Canten la gloria de ese Paraíso ángeles y hombres en acordes salmos, y vaguen por sus esfermas y hueros en éxtasis las vírgenes y santos.

LA PRENSA CATÓLICA

«Si la Iglesia está llamada á enseñar y dirigir, la Iglesia deberá ser, en una ú otra forma, periodista; porque del celo de sus fervientes hijos debe esperar que se empleen todos los recursos para la difusión de la verdad, y se oponga por donde quiera poderosos diques que contengan el ímpetu de los torrentes devastadores.

Erigir un templo es cosa excelente; levantar un hospital, rasgo de misericordia; fundar un instituto religioso, abrir nueva fuente de virtudes; pero el manantial más fecundo de bienes hoy, la panacea más eficaz para la peste dominante, consiste, á mi juicio, en derramar caudales de dinero, sin esperanza de lucro, en diarios populares, aderezados según el gusto

del pueblo. Los católicos hemos hecho muy poco en favor de la Religión cuando todavía no nos hemos unido para realizar el proyecto más interesante de nuestra causa.

Itlmo. Sr. Obispo de Salamanca.

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

Del 4 al 5, los núcleos de fuerzas perturbadoras que llegarán á Galicia y al SO. de Portugal, ocasionarán lluvias en la Península, particularmente desde el O. hasta las regiones centrales, con vientos del 2.º al 3.º cuadrante.

El miércoles 6, se presentará en el mar del Norte un centro borrascoso, procedente de Islandia, y el núcleo de fuerzas de Galicia avanzará por el Cantábrico, hacia la bahía de Vizcaya. Cambiará la situación meteorológica y se producirán lluvias y algunas nieves en nuestras regiones, especialmente desde las del NO. y N. hasta las del Centro, con vientos fuertes de entre SO. y NO. Temporal en el Cantábrico.

La borrasca del mar del Norte se hallará á la entrada del Báltico, el jueves 7, y el núcleo de fuerzas de Gascuña pasará por el NE. de España. Estos elementos perturbadores causarán lluvias y nieves, en particular desde el Cantábrico hasta las regiones del paralelo central, con los mismos vientos de entre SO. y NO. Temporal en el Cantábrico y en el Mediterráneo superior.

Del 8 al 9, evolucionarán en el Mediterráneo diferentes núcleos de fuerzas, las cuales ocasionarán lluvias y nieves en la mitad oriental de la Península, principalmente el jueves 7, con vientos de entre NO. y NE. Temporal en el Mediterráneo.

El domingo 10, arribará á las Islas Británicas otro centro borrascoso, y se formarán secundarios en los golfos de Gascuña y de León. Se registrarán lluvias en la Península, especialmente en la mitad septentrional, con vientos de entre SO. y NO.

El lunes 11, se hallará en el mar del Norte el centro borrascoso de las Islas Británicas, y otros mínimos secundarios habrá en el golfo de Génova y NO. de Galicia. Tiempo variable en la Península y lluvias en el NO. y N., desde donde se propagarán un tanto hasta el Centro, con vientos del 3.º al 4.º cuadrante.

Al trasladarse á Dinamarca y Escandinavia la borrasca del mar del Norte el martes 12, la depresión del NO. de Galicia avanzará hacia la bahía de Vizcaya y N. de España, y producirá lluvias y nieves en nuestras regiones, particularmente desde el Cantábrico al paralelo central, con vientos de entre SO. y NO.

Del 13 al 14, las depresiones de las Islas Británicas y del Mediterráneo seguirán causando lluvias y algunas nieves en la Península, principalmente desde el NO. y N. al Centro, con vientos del 3.º al 4.º cuadrante. Temporal en nuestros mares.

El viernes 15, al apartarse por el Báltico la depresión del NO. de Europa, se presentará en el golfo de Gascuña otro centro de perturbación atmosférica que ocasionará lluvias y nieves bastantes generales, con vientos de entre SO. y NO. Fuerte temporal en el Cantábrico.

De lo dicho se deduce que la primera quincena de Diciembre será, para Europa y también para la Península, de tanta importancia meteorológica como ha sido la que está finalizando.

A mi querido amigo Sebastián M. de Luque en el tercer aniversario de su conversión.

La noche del 27 de Noviembre de 1908 en el Hospital de la Princesa.

Huíste entre la sombra tenebrosa, pesada, sobre la triste cama de aquel santo Hospital, luchaba por la vida tu mente atargada y tu alma fatigada lanzaba ya los hecos del hallito mortal.

En convulsivos sacútes, lemas, ve extremada tu cuerpo, consumido por cruel enfermedad, y entre el estertor que en crisis agónica tu espíritu así quorra rasgar la densa bruma de aquella obscuridad.

Nueva y horrible noche, ¡oh! noche paroxísmica, procedente de Islandia, y el núcleo de fuerzas de Galicia avanzará por el Cantábrico, hacia la bahía de Vizcaya. Cambiará la situación meteorológica y se producirán lluvias y algunas nieves en nuestras regiones, especialmente desde las del NO. y N. hasta las del Centro, con vientos fuertes de entre SO. y NO. Temporal en el Cantábrico.

Ante tu exhausta vista, despaço iba pasando el ligero coraje, la horrible promesa, que todos tus pecados te estabas recordando al per que los llenando de cuántas congojas un triste corazón.

Tus el mortuorio lecho, de goso sostenido establete acabado el vampo infernal, y entre sus negras redes tu espíritu envuelto en el día ya sumido en el sinuoso caos, lobrego y eternal.

Mas con sus blancas alas un ángel te cubría, y cuántas esperanzas tu corazón sintió con fe firme dilata, «¡Fm, almas, Morir!» y en tanto que rogaba Luzbel desamparado, María te salvó.

Pasó la horrenda noche con su penumbra obscura, rasgaron las tenebrosas rayos de alba luz; llegó el dichoso día, de óctava hermosa, y tu alma, al día ya puro, oyó á los pies rendida de la feigente cruz.

Lanzó infernal rugido la serpiente maldita; bramaron los infernos con raba y con furor, se oyó un canto de gloria en la región bendita y entró tu alma proscrita al cielo de la gracia, cubierto de esplendor.

Domingo Malero Baldoza. En Tudela á las once y media de la noche del 27 de Noviembre de 1911.

Cuatro palabras para concluir.

He leído detenidamente el artículo *En defensa propia y de una Corporación honrada*, publicado en las columnas de este periódico el día 25 de Noviembre último.

Y como quiera que para contestar á su autor punto por punto, necesitaría yo todo un número entero de este periódico, y no quiero molestarle en escribir tanto, voy á ser muy breve.

Claro está que si yo tercié en este debate, como apoderado de la Diputación, fué porque el Sr. Criado te planteó.

Defiendo los intereses de los pobres del Hospital de la Misericordia con el mismo derecho que el defiendo los de la Cofradía de la Caridad. Uno y otro obramos de la mejor buena fe.

Jamás dudé—y lo digo como lo siento—de la acrisolada honradez de los señores representantes de dicha Cofradía, ni de la del Sr. Criado, que por cierto ha sacado, según yo lo entiendo, violentas é ilógicas consecuencias de los hechos que expuse en mi anterior artículo.

No me asusta la amenaza de «propiedad contra mi criminalmente por injuria y calumnias». En dicho mi artículo no hay injuria, ni calumnias,

Sfeljoon.